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Ehrenmitglieder . . . . . . . 
Ordcntlicho Mitglieder . . . . . 
husserordentliche Mitglioder . . 

Ge~~e~~l-Versarn~nlnr ig  vom 15. December 1905. 

- 

12. Dec. 12. Dec. 16. Dec. 15. Dec. 
1902 1903 1W4 1908 

13 13 12 , 15 
3329 3390 3371 3279 
394 343 319 I 330 

I 

Vorsitzender: Hr. ,J .  H. van ' t  H o f f ,  Prasident. 

Der  V o r s i  t z e n d e  ercffnet die General-Versammlung um 81/4 Uhr, 
begriisst die Versammelten und legt zunachst die statistiechen Zahlen 
iibrr den M i t g l i e d e r b e s t a n d  der Gesellschaft vor: 

I 3736 ' 3746 3702 3624 

))In dieeen Zahlpn zeigt sich noch eine Nachwirknng der im 
Jahre  1903 vorgenommenen Erhobung des Mitgliedsbeitragee. Der  
Mitgliederbestand hat im Laiife der letzten beiden J a h r e  eine kleine 
Verringerung erlitten, welche sich aber durchaus in den Grenzen der 
vom Vorstande vorausgesehenen Einbrisse halt. 

Schmerzliche Verluste hat unsere Gesellschaft i m  Laufe des 
letzten Jahres  wiederum durch den T o d  einer Reihe von Mitgliedern 
erlitteri (c : 

B o d l a n d e r ,  Prof. Dr. G., Braunschweig; 
C l e v e ,  Prof. Dr. P. T., Upsala; 
E r r e r a ,  Prof. Dr. L., Briiesel; 
E s c h k e ,  R., J e n a ;  
F r i e d r i c  h ,  J., Reallehrer, Niirnberg; 
F r i s o n i ,  E., Pforzheim; 
H i  l g e r ,  Ober-Medicin.-Rath Prof. Dr. A., Miinchen; 
K a h l b a u m ,  Prof. Dr. G. W. A., Rasel; 
K i e b i t z ,  C. R., Leipzig; 
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An7ahl der Abhandlungen . . . 

K n i i f l e r ,  Dr. O., Charlottenburg; 
K u d e r n a t s c h ,  Dr. R., Graz; 
M i c h a e l ,  Frau H. A., Tufts College; 
P e t e r s ,  T'h., Commerzienrath, Chemnitz; 
P o n o r n a r e w ,  Prof. Dr. I., Charkow; 
R o e h r n e r ,  Dr. A., Hochst; 
S i e g l e ,  R. C., Oeh. Comm.-Rath, Stuttgart; 
S t e i n e r ,  Dr. A., Lentschau; 
V i a s e r ,  Dr. L E. O., Schiedam: 
W e b e r ,  Dr. C. O.,  Manchester; 
W i e d e ,  Dr. F., Rosenthal. 

)) Wenri wir aucli sclion i n  den regelmassigen Sitzungen grossten- 
theils dem Andenken der Verdorbenen gerecht geworden sind, so 
bitte ich Sie doch rioch am Jahresschluss ibre Trauer  iiber die zahl- 
reichen Verluste durch Erheben rori den Sitzeii zu bekunden.< 

Die Versammluog entspricht diesem Ersuchen des Vorsitzenden. 

4503 4415 4776 ~ 4?20 
142 744 744 1 73'2 - ., . 

~ 

Der Vorsitzende ertheilt nunniehr dem G e n e r a l - S e c r e t a r  das  
Worr, \\ elclier den folgenden I3ericht iiber die diesjahrigen Arbeiten 
der rerschiedenen Redactionen erstnttrt: 

,Indem ich,c so beginrit der General Secretiir ,die iiblichen stn- 
tistkchen Zahlen iiber die in unserpn )) B e r i c h t e r i a  zur VerBffent- 
lichurig gelangte wissenschaftliche I'roduction vorlege, erlaube ich 
rnir vorauszuschicken, dass die Befiirclitungen iiber das  ausserordent- 
lich srarke Anwachsen des Urnfanges. die in d t r  letzten General-Ver- 
earnmlung geauPsert werden mussten I ) ,  durch den Ver lauf dieses 
Jabres  wesentlith rerniindert sirid 

Der  Umfnng der bis zur jeweiligen Geiieral\ersaniniluiig fei tig- 
gestellteri Hefte der .Berichtea lint betragen ') 

Redactioneller Tlieil . . . . 4241 4228 4647 4023 Seiteri 
in den Jahren 1902 190: 1904 1908 

') Diese Berichte 37, 4759, 4761 [l9041. 
a) Nach Abschluss des Jahrgangs ergebcn sich (ausschliesslich dcr die 

Nekrologc und das Register enthaltendcn Schlusshefte und des zu dern Jahr-  
gange 1902 gehorigen Sonderheftes) die folgcnden Zahlen: 
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tinter Aufnatirne der folgenden Anzahl von Abhandlungen: 
I902 1903 1904 1905 
G9 4 710 723 701. 

Der  durchschnittliche Urnfang einer Abhandlung betrug im J a h r e  
1902 1903 1904 1905 
6.1 5.9 6.4 5.7 Seiten. 

111 dem Zeitraum vom 15. December 1904 bis zum 14. December 
1905 incl. sind von den 774 bei der Redactiou eingelaufenen Abhand- 
lungen der Publications-Commission 

82 A b h a n d l u n g e n  
Bbcrsandt worden. 

39 Abhandlungen wurden zur Kiirzung bezw. Veranderung deu 
Auto! en wieder zupestellt. An 26 Abhandlungen wurde die verlangte 
Aendrrung ausgefiihrt, worauf die Aufnahrne der betreKenden Abhand- 
luug in die )) Herichtecc erfolgte. 

31 Abhandlungen wurden als ungeeignrt zur Aufriahme i n  die 
~Beiichteo: erachtet. 

Aus diesen Zahlen ist ersichtlich, d.163 der Urnfmg der ))Be- 
richtecc gegeii daa Vc,rj.ibr urn fast 40 Druckbogen zuriickgegangen 
ist und denrniich sich nurimehr wieder in etwa der Hiihe wie wahrend 
der Jahre  1901 - 1903 halt. Er ist sctiou friiher') herrorgehoben 
worden, dass dieser Urnfang - pro J a h r  rund 300 Bogen - drr  
jetzigen IIiihe des Slitgliedsbeitrages entspricht, aber nicht tibers-hritten 
werdeii darf, weriu nicht erhebliche tinancielle Schwierigkeitrn ent- 
steben sollen. 

Aus tlpr l ' u b l i  c a t i o n s - C o r n r n i s s i o u  ist ihr Inngjaliriges Mit- 
glied und Vorsitzender, Hr. 11. L a n d o l t ,  ini Laufe die5es Jab ies  nus- 
gem hieden. Der Vorstnnd hat bei dieser Gelegenlieit in einern Daiik- 
schreiben ') bereits die herrorragenden Dienste hervorgeholen, die 
Hr. L a c d o l t  unserer Vereiuszeitschrift geleistet hat. Es Eei mir a n  
dieser Stelle gestattet, narnens der Redaction nochmals Hrii. L a n d o l  t 
fur die rielfache F8rderung der redactionellen Arbeiten zu danken. 

I)as C h e r n i s c h e  C e n t r n l b l n t t ,  das vorn Jahre  1903 zum 
Jahre 1904 eine ganz ausserordentliche Umfangsrermehrung erfahreii 
hatte, und dessen Bbonnerneutspreis aus dieeern Grunde am Schlusse 
des Vorjahres erhoht werden musste3), iet auch in diesern Jahre  wiederum 
angewachsen : 
_. 

1) Diese Berichte 
2) Diwo Berichro 
3) Diese Berichte 

36,  4454 [1902:: 37, 4750 [1904]. 
118, 2256, 24113 [l9053. 
37,  37S0, 4760 [l904]. 

270" 
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Die Referatenzahl ist gegen das Vorjahr urn 9 pCt., die Seiten- 
zahl U I I I  5 pCt. gestiegen. Der  Zuwachs ist nicht unerheblich, :iber 
auch nicht so bedeutend, dass fiir das Budget dee Chemischen Central- 
blatts einstweilen erhebliche Bedenkeu daraue erwachsen. Aus dem 
diesjahrigen Kassenabechluss (d. 42 14-42 15) ersieht man, dass durch 
die Erhiihung des Abonnementsbetrages das Gleichgewicht des Budgets 
wiederhergestellt ist, und dnss sich noch ein kleiner Ueberschuss (rund 
2000 iMk.) ergeben bat. 

Mit dern Abschlusse des nachsten Jahres  endet zum zweiten Ma1 
seit dem Uebergange des Rlattes in den Besitz unserer Gesellechaft 
eiue liinfjiihrige Periode. Der  Vorstand hat beechlossen, dass diese 
Periode - 1902 bis 1906 - ebenso wie die erste - die Jahre:1897 
bis 1901 incl. urnfassende - durch ein G e n e r a l - R e g i s t e r  zusarnrnz- 



gefdsst werden soll. Der Redacteur de3 Centralblatts, Hr. Dr. A. H e s e e ,  
iet vom Vorstande mit der Bearbeitung dieses von der Gesellscbaft 
beraupzugebendeu Centralblatt-Generalregistere brauftragt. Die Vor- 
arbeiten eind bereits angefangen , die Drucklegung soll alsbald nacb 
Abschluss des Jahrgangs 1906 begonnen und bis zum 1. J u l i  1907 
beendigt werden 

Die F o r n i e l - R e g i s t r i r u n g  im AnschlusR an das VChemische 
Centralblatt( hat Hr. 3f. M .  R i c h t e r  in bekannter Weise weiterge- 
fiibrt. Im Friihjahr die3es Jahres  erscbien zu seinem L e x i k o n  d e r  
K o h l e n s t o f f r e r b i n d u n g e n  das 111. Supplement, welcbes die Lite- 
ratnrjahre 1903- 3904 umfasst. 

Die Redaction der Bei ls te in-Erganzungsbande hat dns Mn- 
nuscr,pt zum IV. Erganznngsbande i m  Laufe dieses Jahres  vollendet. 
Die Ausgnbe dre IV. Erganzungsbandes ist zur Zeit bis Lieferung 12 
(Lieferung 58 des Gesammtwerks) vorgescbritten; die wenigen noch 
fehlenden Lieferungen werden in den ereten Monaten des komrnenden 
Jnhrea zur Ausgabe gelangee. Die RegietrirungsarbeiteIi sind fiir die 
drei ersten Bande dee Huuptwerks und dee Erganzungswerks abge- 
echlossen, fiir den 1V. Band im Gange. Es wird mithiri die Drucklegung 
des V. Erganzungsbandes, welcher das Universalregister bringen und 
damit den Abscbluss dee Cresarnmtwerks bilden 8011, im Friihjabr des 
kommenden Jahres  begonnen und bis zum Herbst beendigt werden 
konnen. 

In  den beiden vorjahrigen Generalvex sammluogen I )  babe i c l  
lbneii iiber die Schwierigkeiten berichtet, die dadurch entstanden sind, 
dass in Folge der Einfiihrung der neuen amtlichen Recbtschreibung 
eine allgemeine Unsicherheit beziiglich der S c h r e i b w e i s e  d e r  n a -  
t o r  w i s s  en s c  h a f t  l i c h -  t e c  h n i s c  h e n  Fa  c l iausd  r i ic  k e  sicb ergeben 
hat. Die Bemiibungen, bier wieder zu einer Eitiheitlicbkeit zu ge- 
langen , sind im verflossenen Jahre  in erfreulicber Weise gefiirdert 
worden Die Conferenz , welcbe vom sverein Deutscber Ingenieurea 
nut' die von mir in Gemeinschaft mit Hrn. Dr. A. H e s e e  gegebene An- 
regung bin einberiifen wurde, iat in ihrer zweiten Tagung9) r o m  
4. April d. J. zu den folgenden grundsiitzlichen Beschliissen gelangt: 

x 1. Die amtliche Rechtschreibung ist iiberall da  anzuwenden, H o 
es sicb nicht um Termini technici handelt. 

2 .  Fiir die Termini technici ist die Listorische Schreibweise bey- 
zubelialten. 
- 

I )  Dime Berichte 36, 4395-4399 [1903]; 37, 4762-4763 [1904]. 
2, Das Protocol1 ist in  der SZeitschrift des Vereins Deutscher Ingenieurca, 

Nr. 1s vom 6. Mai 1905. S. 754-756 abgedruckt. - huszug s. diese Berichte 
35, 2257-2258 [i9051. 
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3. Ein Ausschuss sol1 das Gebiet zwischen den beiden Schreib- 
weisen studir en und Vorschlage f i r  die Behandlung desselben rnachen.c 

Durch den Beschluss No. 2 ist die Frage, die zu diesen Ver- 
handlungen gefiibrt hatte, irn Princip entschieden. Ee ist damit ail- 

erkaunt worden, dase Fachausdriicke in der wissenschaftlichen Literatur 
einer Aenderung der hergebrachten, anf die sprnchliche Herkunft und 
die infernationale Veretandlichkeit gegriindeten Schreibweise n i  c h t zu 
unterwerfen sind. Ausgenomrnen sind durch Beschluss No. I solche 
Fachausdriicke, die in weiterer Bedeutung auch dem allgemeinen 
Spracbgebrauch angehijren (Ronzentration, Reaktion etc.). Beschluss 
No. 3 bezweckt die Einschiebung einer Bnentralen Zonec zwischen 
diese beiden Gebiete, in welcher die traditionelle gelehrte und die 
neue volkethiimliche Schreibung nebeneioander berechtigt sein Eollen, 
erstere f i r  die Fachliteratur, letztere fiir die allgemeine Literitur 
(Zeitungen, Belletristik). 

Der unter No. 3 genannte Ausschuss sol1 seine Thatigkeit zugleicb 
auf die Herbeifiihruog einer Einheitlichkeit in denjenigeu Puiikteo 
richten, in denen die bisherige wisserischaftlicbe Schreibweise Ungleich- 
mPssigkeit zeigt, besonders in der Frage,  ob man i n  fachwissen- 
schaftlichen Wiirtern griechischer Herkunft die Schreibweise an den 
griechiechen Ursprung oder die lateinische Transcription anschliessen 
soll. Ein WGrterrerzeichniss, das unter Mitwirkiing der an der 
Conferenz betheiligten Gesellschaften und Behorden rorn SVerein 
Deutscher Ingenieurec unter Redaction von Hrn. Dn J a n  s e n  zusam- 
mengestellt wird, soll i n  Zuknnft alle Zweifel iiber die zu wfihl(wde 
Schr eibweise beseitigen. 

Der  Arbeits- Ausschuss ist im October d. J. nitcb umtangreicheo 
Vorarbeiten zu miindlichen Berathuogen zusammengetreten. Eine 
zweite, fiir die letzten December-Tage in Aussicht genomrnene Taguog 
wird die Arbeiten roraiissichtlich zum Abschluss bringen, sodaes das  
WGrterverzeichniss in den ersten Monaten dee kornmenden Jahres  
vermuthlich wird P U T  Ausgabe gelangen konnen. 

Hofferrtlich wird sich dann die naturwissenschaftliche Literatur 
griisstentheils den gefassten neechliissen auschlieseen, sodass die gegen- 
wartige Buntscheckigkeit der Orthographie wieder einer Eioheitlichkeit 
Platz mnchen wird.4 

Der V o r s i t z e n d e  berichtet sodann iiber den Verlauf des letzten 
Vereinsjahres folgendermaassen : 

3 F i r  d i e  r e g e l m a s s i g e n  S i t z u n g e n  u n s e r e r  G e e e l l s c h a f t  
konnte stets lebbafte Hetheiligung feetgeatellt werden. I n  der zweiten 
Sitzung - am 23. Januar - hatteu wir die Freude, einee der drei 
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Ehrenmitglieder, die in unserer letzten General-Vesammluug erwahlt 
worden waren, - Hrn. P r o f .  A r r h n i n s  ( S t o c k h o l m )  - bei urn 
zu b e g r h e n ,  der h i  dieser Gelegenheit das  Diplom persiinlich in 
Empfang nahrn und der Gesellschaft seinen Dank fiir die Wahl ab- 
stclttete I ) .  

Am 27. Mai hielt uns umer rerehrter euglischer College, Hr. 
Piof. H. B. D i x o n  ( M a n c h e s t e r )  einen z u s a m m e n f a s s e n d e n  
V o r t  r a g  iiber BExplosionswelleoc, der durch gliinzende Experimente 
erlautert wurde und auch zahlreiche auswartige Mitglieder zu uns 
gefiihrt hatte Ein zweiter zusnmmenfassender Vortrag, den nns Hr,  
Prof. v J i i p t n e r  ( W i e n )  zugeeagt hatte, musste leider in letzter 
Stunde wegen Erkrmkung des Voi tragenden abgesagt werden , sol1 
aber irn Mai des nachsten Jahres  nncbgeholt werden. 

Mehifach hatten wir Gelegenheit, Mitglieder bei J u  b e l f e i e r n  
begriissen zu konnen. Unserem Altmeister, Hrn. Prof. Dr. E. Er  l e n -  
m e y e r  ( A s c h a f f e n b u r g )  konnten wir zu seinern 80. Geburtstage, 
uuserem langjabrigen Mitgliede, Hrn. Gebeirnrath Prof. Dr. A. O r t h  
( B e r l i n )  zu seinem 70. Geburtstage unsere Gliickwiinsche dar- 
bringen. l inter  zahlreichster Betheiliguug wurde am 2. October in 
MBncben eine Vorfeier zum 70. Geburtstage A.  v. B a r y e r ' s  abgehalten, 
den wir ale Mitbegriinder unserer Gesellschaft und haufig wieder- 
erwihlten Prasidenten verebren, und dem unsere Zeitschrift eine an 
Zabl und Bedeutnng ungewiihnlich herrorragende, glanzende Reihe 
ron Abhandlungen verdankt. 

Pietatvolle Angehiirige verstorbener Fachgenossen haben wiedertim 
den S c h m u c k  u n s e r e s  S i t z u n g s s a a l e s  bereichert. Wir danken 
ihneri die Bildnisse von H. R o s e ,  H. v. F e h l i n g  und J. W i s l i c e n u s ,  
welcbe zu unserer schiinen Sarnrnlung im Laufe dieses Jahree hinzu- 
gekommen sind. 

Die H o f r n a n n - H a u s - G e s e l l s c h a f t 3 )  konnte in dieseni Jahre  
(sine etwas grassere Dividendr - 2 pCt - an die Antlieilscheinbe- 
sitzer vertheilen als i n  den Vorjuhren. Aucb konnte die Riickmh- 
lung eines Kapitals von 10000 Mk. auf die Hypothek, die auf 
dern Hause lastet, beschlossen werden. Hr. Dr. H T. R o t t i n g e r  
(Elberfeld) hat in dankcnswertber Weise auf  die Rijckzatilung der 
zweitrn Halfte (2500 Mk.) seines Antheils a n  der H o f m a n n - H a u a -  
G e s e l l s c h a f t  verzichtet. Fiir den Erlass des Sternpels bei derar- 
tigen Verzichtleistungen ist die Allerhiichste Genebmignng ertheilt 
worden. 

') Vergl. dicse Berichte 38, 341-342 [1905]. 
9 Vergl. diese Berichte 38, 2258 [1905]. 
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Auch zur Annahme des Riess’schen Vermachtnieses ist unter 
dem 30. Januar d .  J. die landesherrliche Genehmigung unter den 
vom Schatzrneister bereits i n  der vorigen General-Versammlung mit- 
getheilten Bedingungen ertheilt worden Wie aus den friiheren Mit- 
theilungen’) bekaniit ipt, steht dcr Zinegenuss dieses Legates einst- 
weilen einem Freunde des fiir wissenschaftliche Unternehmiiiigeo 
so freigebigen Testators zu. 

Die vou Hrn. Geh. Rath Prof. Dr. R. M e y e r  ( I s r a u n s c h w e i g )  
angeregte Eingabe, welche der Voretand auf den Antrag einer groseeu 
Anzahl ron Laboraroriumsrorstanden an das R e i  c h s e i s e n b a h n a r n  t 
betreffs Hzrbeifiilirung von Erleichteriingeu bei der V e r s e i i d u n g  
f e u e r g e f a h r l i c h e r  C h e m i k a l i e n  gerichtet hatte*), ist von dem 
Prasidenten des Reichseisenbahnamts in entgegenkommendster Weise 
beantwortet worden ”>. Die hetreffenden Aenderuogen der Eisenbaho- 
verkehrsordnung hat der Bundesrath inzwischen genehniigt (wrgl. 
Chem. Industrie 28, 731 [1905]). 

I n  der rorjlhrigen General-Versammlung hatte Hr. v. L o e b e r i  
den Vorstand ersucht’), i n  Berathungen dariiber einzutreten, ob  der 
Hrzug des ))Chemisehen Centralblattesc allein fiir sich - ohne gleich- 
zeitigen Bezug der BBerichtec - zu  ermaeeigtem Preise ermijglicht 
werden k6nnte. Mit  dieser Anregung irn nahen Zusamrnerihang stand 
eiue Eioladong, welche von der D e u t s c h e n  B u n s e n - G e s e l l -  
s c h a f t  fu r  a n g e w a n d t e  p h y s i k a l i s c l i e  C h e m i e  im Friihjabr 
dieses Jahres  an unsere Gesellschuft, sowie an vcrschiedene aridere 
chemische Verrinigungen zu eincr am 14. Mlrz d. J. abzuhaltendeu 
Besprechung ergiog, bei der es sich haupteiichlich um die Regelung 
des Rel‘eratenweseris i n  den von den verschiedenen Gesellschafteri her- 
ausgegebenen Zeitschriften handeln sollte. In den Verbandlungen 
dieser Conferenz wuide es vielfach als wunschenswerth bezeichnet, 
dnss unser ~ C h e m i s c l i e s  C e n t r a l b l a t t ~  auch den Mitgliedera 
anderer Gesellschaften zu giinstigen Bezugsbedingungen ziiganglich 
gemacht werden sollte. Wenn auch die Herathungen iiber dieee 
Frage noch nicht als abgeschlossen geltcn k b n e n ,  so darf sich der 
Vorst:tod doch nicht wrhehlen, d;iss eine Erfiillung der in dieser Be- 
ziehurig auPgesprochenen Wuneche durchaus neue Verhaltnisse schaffen 
wiirde, deren Wirkung auf die financielle Lage unserer Ge~ellschaft 
sich nicht rnit einiger Wahrsrheinlichkeit iibersehen lasst. Die Ver- 

I) Vergl. diesc Berichte 36, 1519 -1520, 4404 [1903]: 37, 4766 [1904]; 

2, Vergl. diese Berichte 37, 8366, 3784, 47G.3 [1904]. 
3, Vergl. dicse Berichte 38, 1090-1093 [1905]. 
’) Diese Berichte 37, 47G7-4iGS [1904]. 

38, 2259 [1905]. 



wirklichnng des Antrages v .  L o e b e n  wiirde ausserdem eine sehr um- 
fangreiche Statutenlinderiing erfordern. Der  Vorstand erachtet daber 
zur Zeit die Verfolgung d r r  von Hrn. v. L o e b e n  gegebenen Anre- 
gnng nicht fur angezeigt. 

Meine Herren! Ich bin nn den Scbluss des Berichts gelangt, 
der Ihuen die wichtigeren Ereignisse uud VorstRndsbertltIiungen ails 
dem abgelaufenen Vereinsjahr in die Erinnerung zuriickrufen sollte. 
Wir kommen nunrnehr zu der alljiihrlicb der General -Versammluug 
obliegenden Abnahme der Jahresrechnang, in der sich daa finan- 
ciellc Ergebniss des Vrreirisjahres widerspiegelt. Hei diesem Zeit- 
punkte habe ich Sie daran zu erinnern, dass heute der Hiiter unseres 
Finanzwesens, Hr. C o m m e r z i e n r u t h  Dr. J. F. H o l t z ,  in  seiner 
Eigenschaft als unser Schatzmeister ein Jubililum feiert. Vor 25 
Jabren hat ibm die Gerieral-Versammlung dns Amt eincs Schatzmeisters 
iibertragen. Die Miiben drs Amtee, die entsprechend den wachsenden 
Aufg;iben unserer Gesellschaft sich immer mehr steigrrten, hat er 
eeitlier durch ein Vierteljahrhundert auf sich genommen. Der Vor- 
stand wollte diesel) T a g  natiirlicli nicht roriibergehen lassen, ohne Hrn. 
H o l t z  fiir die hohen Verdienste, die er sich um unserc? Gesellschaft 
erworbrn ha:, Anerkennung und Dank auszasprechen. Dies gescbah 
i n  Form einer von Hrn. H. W i c h e l h a u s  verfassten Adresse - Sie 
se l~e i i  sie hier awgestellt -, deren Uebergabe in der soeben etattge- 
habtrn Vorstands-Sitzung erfolgt ist. Aber auch hier miichte ich dem 
Jubi lar  den Dank unserer Gesellscbaft wiederholen und die Hoffnung 
aussprechen, dass er noch hiiufig in diesem priicbtigen Sirale, dessen 
Scliaffung wir seinen unausgesetzten Bemuhungen i n  erster Linie xu 
dariken haben, une iiber die Pinanzen der Gesellschaft berichten m6ge.a 

Die Adresse hat folgendpn Wortlaut: 

Hoehgeehrter Herr! 

Fiinfundzuwnzig Jahre sind vergangen, Feit Sie das Scltatzmeister 
aint cler neutsrhen C'hemischen Gesellschaft libernommen haben. iMir 
seltener Rinhelli,qkeit sind Sie immer wieder gewahlt warden, und mit 
Freicden niinmt der I'orstnnd Veranlassung, seinen lief empfundenen 
b a n k  f& I h w  ccufopferndr? Thutigkeit nuszusprechen. 

Parsirnonia est magnum cectigal! Sparsamkeit hat auch hier zu 
Grossem r-erholfen; aus de!)i Bestande von r twa 19000 &k., den sie 
vorfanden, haben Sie ein Vermiigen yeschaffen, welches schon meh-r a18 
eine halbe Million betragt. 

L)abei haben sic. stets eine offene H a n d  gehabt, wenn es sich U I I L  

Erreichung wissenschaftlicher Zwecke, uni die Erweiterung der TVir- 
kungssplrare der Gesellschaft handelte. Viele wichti.qe Unternelrnwngen 
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sind durch die von Iltmen leredgestelken Mittel ernGg1icht und s3 ge- 
/Crdert worden, dam Ihre thatkdi f iye  Hdfe a l d a l d  gesucht wird, 
u w n  neue Ziele in: Awle zu fassen sind. 

Eiir den Rau  des IIofitiann- Hauses, in dew vnsere Gesellscltaf’t 
ein schhes,  allen ihren Zwecken entsprechendes IIeiiii gcfunden hat, 
setzten Sie ihr ganzes Kiinnen ein. Keine T’erzii,qerung wollten Sie 
dulden, jede ,Ychwierigkrit wussten Sie zu bescili,qen. 

Ein Zeichen von tiefer Bedeutung haben Sie feRt in die W a n d  
des Hauses einge/ii,qt: das Bild des FGrslen Hiswarck. Es ist der 
Mann der That,  auf den Sie hinweisen, der Schcpfer des Deulschen 
Reiches, der allen groBsen Bestrebungen in  unserem Vaterlande Aus-  
sicht auf Erfolq oerschnfte. Er ist Ihnen selbst ein I’orbild gewesen, 
wenn sie vorwarts streblen PU weit enlfernten Zielen. M6ge Mnen 
dieses Streben auch in Zukunft  erhalten bleiben! 

TVir erneuern heute den B u d ,  der uns schon lnnge mit lhnen 
vereint, und geben der Hofnung Ausdruck, dass ,Sle sleIs Bffriedigung 
in Ihrer selbstlosen Thatigkeit ,linden ui6gen ! 

B e r l i n  den 1.5. December 1905. 

J .  H .  van’t H o f f :  
Prasident. 

Schriftfiilirer. Schrif‘lfihrer. 
W. W i l l ,  C. S c  h o t t e n , 

Der S c h a t z m e i s t e r  dankt dem Varsitzendm fur die freund- 
lichen Worte der Anerkennuiig. die cr namens des Vorstandes an 
ihn gerichtet hat ,  und kniipft etwa Folgendes a n :  BWenn die Deutache 
cbernische Gesellschaft heute eine so achtungjebietende Stellung in 
der wissenschaftlicheii Welt einnirnmt urid auf einen 80 erfreulichen 
Besitzstaiid blicken kann, so kommt einem jeden einzelnen Mitgliede 
ein Verdienst hieran zu.  Die Veriiffentlichungen in den BEericbtencc, 
die VOII deli einzelnen Mitgliedern herriihren, haben die Gesellschaft 
iiber die g a m e  Erde berubrnt gemacht und lassen es jedern angehen- 
den Grlehrten wiinschenswerth erecheinen, uneerem Mitgliederkreise 
beizatreten (I. 

SIndem ich auf meine eigene Thatigkeit zuriickblicke, muss ich 
besonders dem treuen Gehulfen der Scbatzmeisterei, Hrn. R. D a n  m, 
danken, der schon meinem Vorginger, Hrn. S c h e r i n g ,  zur Seite 
stand und nunrnehr seit 28 Jahren die laufenden Geechafte der Schatz- 
meisterei rnit griisster Pflichttreue iind Sorgsamkeit versieht. Feriier 
darf ich nicht unerwahnt laseen, daes ebenfalls seit 28 Jahrer  Hr. 
R. K e f e r s t e i n  das Amt des Revisors, und Hr. B. G e n z  dasgleiche 
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Amt seit 25 Jahren ausubt. Aucb diesen Herren, zu denen nocb 
Hr. L. S c b a f f e r  als langjiihrigrr Revisor tritt, bin ich fiir ibre Unter- 
stiitzung zu lebhaftern Dank verpflichteta. 

Nachdem der Schatzmeister nacb diesen Warteii des Daokes den  
financiellen Jahresabscbluss (S. 4214-4216) eriirtert hat, berichtet 
Hr. K e f e r s t e i n  irn Narneri der Revisoren, dass die Rechnung gepriift 
und richtig brfunden ist. 

Der S c h r i f t f B h r e r  verliest hierauf den folgenden Auszug an8 
dem Protocoll der Vorstands-Sitzung: 

A u s z u g  a u s  d e m  

vom 15. December 1905. 
Protocoll der Vorstmds-Sitzung 

Anwesend die HHrn. Vorstandsmitglieder: J .  H. v a n ’ t  H o f f ,  
A. B a n n o w ,  E. B u c b n e r ,  M. D e l b r i i c k ,  E. F i s c h e r ,  S .  G a b r i e l ,  
A .  H e i r i e c k e ,  J. F. H o l t z ,  G. K r a e m e r ,  B. L e p s i u s ,  F . M y l i u s ,  
W. K e r n s t ,  A. P i n n e r ,  R. P s c h o r r ,  C. S c h o t t e n ,  H. W i c h e l -  
h a u a ,  W. W i l l ,  sowit? die HHrn. Revisoren B. G e n z  und R. K e f e r -  
s t e i n  , der General-Secretar Hr. P. J a c o b s  o n und der Verwaltungs- 
Secretar Hr. R. S t e l z d e r .  

68. Der  Vorstand genehmigt und vollzieht die vom Schatzmeister 
vorgelegte, von den Revisoren gepriifte und fur richtig befundene 
Jahresrecbnung. 

Der Vorsitzende : 
, I .  H. r a n ’ t  I l o f f .  

Der  Schriftfiihrer : 
W. W i l l .  

Die Versammlung ertheilt nunmehr dem Schatzmeister Decbarge, 
worauf der V o r s i t z e n d e  dem Schatzmeister und den Revisoren noch- 
mals f i r  ihre Miihewaltung dtlnkt. D a  einer der bisherigen Revisoren, 
Hr. L. S c h i i f f e r ,  von Berlin fortgezogen ist, wird an seiner Stelle 
Hr. E. S a u e r  zum Revisor fiir das J a h r  1906 erwlihlt, walirend 
gleicbzeitig die H H m .  B. G e n z  und K. K e f e r s t e i n  fiir den gleichen 
Zeitraum wiedergewahlt werden; als stellvertretender Revisor wird Hr. 
E. S c h o b i g  gewiihlt. 

FBr die alsdann beginnenden Erganzungswahlen des Vorstandea 
fungiren die HHm. 0. D i e l s ,  W. L a n d e b e r g e r ,  F. Sachs und P. 
S c h m i d t  ale Stimmziibler. Der S c h r i f t f i i h r e r  stellt aus der Prii- 
senzliste die Anweeenheit von 67 stimmfiihigen Mitgliedern feet un& 




